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ACTA SESIÓN ORDINARIA 152 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las diecisiete horas con seis 3 

minutos del día miércoles diecinueve de abril del año dos mil veintitrés, con la 4 

siguiente asistencia  y orden del día.----------------------------------------------------------- 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Licda. Yahaira Mora Blanco  Presidenta Municipal------------------------------------------ 7 

Sr. Freddy Soto Álvarez  Vicepresidente Municipal----------------------------------------- 8 

Sra. Enid Villanueva Vargas----------------------------------------------------------------------- 9 

Lic. Adenil Peralta Cruz ---------------------------------------------------------------------------- 10 

Sr. Jorge Molina Polanco-------------------------------------------------------------------------- 11 

REGIDORES SUPLENTES 12 

Msc. Arcelio García Morales --------------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Ginette Jarquín Casanova ------------------------------------------------------------------ 14 

Lic. Julio Rivas Selles ------------------------------------------------------------------------------ 15 

Sra. Patricia Chamorro Saldaña------------------------------------------------------------------ 16 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez Alcalde Municipal-------------------------------------------- 17 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 18 

Licda. Maribel Pita Rodríguez -------------------------------------------------------------------- 19 

Sr. Bivian Zúñiga Zúñiga -------------------------------------------------------------------------- 20 

Sr. Manuel Zúñiga Agüero ------------------------------------------------------------------------ 21 

Sra. Cándida Salazar Buitrago ------------------------------------------------------------------- 22 

SÍNDICOS SUPLENTES 23 

Sra. Miriam Morales González ------------------------------------------------------------------- 24 

Sra. Steicy Obando Cunningham --------------------------------------------------------------- 25 

AUSENTES: La regidora Gabriela Matarrita Córdoba. Los síndicos Miguel Pita 26 

Selles y Randall Torres Jiménez.  27 

Presidenta Municipal: Yahaira Mora Blanco 28 

Secretaria de actas: Yorleni Obando Guevara  29 

ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  30 
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Una vez habiendo comprobado el quórum la señora Presidenta Municipal Yahaira 1 

Mora Blanco, inicia la sesión, dando buenas tardes a los compañeros regidores, 2 

síndicos, funcionarios que nos acompañan, señor Alcalde y al público que nos 3 

sigue en las redes sociales.  4 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 5 

Se da lectura al orden del día establecido.   6 

I. Comprobación del quórum------------------------------------------------------------------- 7 

II. Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 8 

III. Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 9 

IV. Revisión y aprobación de acta anterior ordinaria 151 --------------------------------- 10 

V. Lectura de correspondencia recibida ------------------------------------------------------ 11 

VI. Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal---------------------------------------- 12 

VII. Presentación y discusión de mociones --------------------------------------------------- 13 

VIII. Asuntos varios ---------------------------------------------------------------------------------- 14 

IX. Clausura------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Sometido a votación es aprobado por el Concejo Municipal, mediante votación 16 

verbal por unanimidad.  17 

ARTÍCULO III: Oración 18 

La señora Presidenta Municipal indica que siempre todos los días damos gracias 19 

a Dios por la oportunidad que nos brinda y hoy no va ser la excepción, nos 20 

ponemos en pie para hacer la oración.--------------------------------------------------------- 21 

La síndica Steicy Obando Cunningham, dirige la oración. ------------------------------- 22 

ARTÍCULO IV: Revisión y aprobación de acta anterior 23 

La señora Presidenta Municipal somete a revisión el Acta de Sesión Ordinaria 24 

#151 del 12 de abril de 2023. Si no existe ninguna objeción, procedemos con su 25 

aprobación, queda aprobada por unanimidad.  26 

ARTÍCULO V: Lectura de correspondencia recibida 27 

V-1 Se recibe oficio ACAN-333-33 suscrito por el señor Ing. Rubén David 28 

Rodríguez Pérez, Presidente de la Federación Canina de Costa Rica, remitido al 29 

Concejo Municipal, por medio de la presente, le damos un cordial saludo de parte 30 
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de la Federación Canina de Costa Rica, organización líder en el fomento y en el 1 

desarrollo del bienestar animal a nivel nacional. En esta ocasión queremos 2 

solicitarles una audiencia en una de sus Sesiones Municipales, para la 3 

presentación de un proyecto de gran impacto para la comunidad en cuanto al 4 

bienestar animal. Solicitamos leer el documento adjunto y brindarnos un pequeño 5 

espacio para poder conversar sobre ello.  6 

La señora Presidenta Municipal indica que recibimos la solicitud y podemos 7 

asignarle una fecha ahora en el mes de mayo, de acuerdo, se estará brindando el 8 

espacio en la segunda sesión ordinaria de mayo.  9 

V-2 Se reciben consultas de la Asamblea Legislativa, sobre los siguientes 10 

proyectos de ley: 11 

a- Oficio AL-CPEMUN-0328-2023 en el cual se consulta criterio del 12 

expediente 23.576 13 

“LEY  PARA  PROMOVER  LA  PARTICIPACIÓN  COLEGIAL  EN LOS 14 

COMITÉS CANTONALES DE LA PERSONA JOVEN, POR MEDIO DE LA 15 

REFORMA DEL ARTÍCULO 24 INCISO B, DE  LA LEY GENERAL DE  LA 16 

PERSONA  JOVEN, N.° 8261,   DE   2   DE MAYO   DE   2002”, el cual se 17 

adjunta.  18 

b- Oficio AL-CPEMUN-0326-2023 en el cual consultan criterio sobre el 19 

expediente 23.562 “ADICIÓN DE UN ARTÍCULO 5 BIS A LA LEY 8114, 20 

LEY DE SIMPLIFICACIÓN Y EFICIENCIA TRIBUTARIAS, Y SUS 21 

REFORMAS, PARA DESTINAR RECURSOS A LOS PUENTES EN 22 

RUTAS NACIONALES Y 23 

CANTONALES,   PARA   SU   CONSTRUCCIÓN, 24 

REHABILITACIÓN,  AMPLIACIÓN  DE CARRILES,   CONSERVACIÓN Y 25 

MANTENIMIENTO RUTINARIO Y   PERIÓDICO”, el cual se adjunta.  26 

c- Oficio AL-CPEAMB-1677-2023 en el cual consultan criterio del texto base 27 

del expediente 23.571 Ley para la adecuada gestión de las artes de pesca.  28 
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d- Oficio AL-CPGOB-0239-2023 en el cual consultan criterio del expediente 1 

23.565, Ley para la creación del fondo nacional para el financiamiento y la 2 

promoción del deporte, la recreación y la actividad física en Costa Rica.  3 

e- Oficio AL-CPOECO-1383-2023 en el cual consultan criterio sobre el texto 4 

sustitutivo del expediente 22713 “REFORMA DE LA LEY DE INCENTIVOS 5 

Y PROMOCIÓN PARA EL TRANSPORTE ELÉCTRICO, LEY N.° 9518, DE 6 

25 DE ENERO DE 2018, PARA QUE SE DENOMINE LEY DE 7 

INCENTIVOS Y PROMOCIÓN PARA EL TRANSPORTE 8 

SOSTENIBLE”, el cual se adjunta.  9 

Las mismas se trasladan a estudio y dictamen de la comisión municipal de asuntos 10 

jurídicos.  11 

V-3 Se recibe nota suscrita por los miembros del Sub Comité de Deportes de 12 

Manzanillo, los cuales solicitan una licencia temporal de licores para una actividad 13 

de ventas que se va a realizar el día 01 de mayo 2023 en Manzanillo de 14 

Talamanca, que va ser explotada en un horario de 12 md. a 12 a.m. El motivo es 15 

recaudar fondos para mejoramiento de las graderías. El suscrito en calidad de 16 

Presidente se presenta conociendo las responsabilidades de la declaración jurada 17 

que rinde y de las penas que ello acarrea que su representada no ha infringido lo 18 

establecido en el artículo 9 de la ley de licores 9047 y conoce del contenido de 19 

dicho artículo.  20 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal consulta si se da aprobación 21 

a la misma o se envía a comisión de jurídicos. Somete a votación si estamos de 22 

acuerdo en aprobarla y por unanimidad es aprobada.  23 

Acuerdo 1: Considerando solicitud del Sub Comité de Deportes de Manzanillo, 24 

los cuales solicitan una licencia temporal de licores para una actividad de venta 25 

de licor con el fin de recaudar fondos para mejoras en las graderías de la cancha 26 

de futbol, el Concejo Municipal de Talamanca acuerda OTORGAR UNA 27 

LICENCIA TEMPORAL DE LICORES AL SUB COMITÉ DE DEPORTES DE 28 

MANZANILLO, LA CUAL SERÁ EXPLOTADA EL DÍA 01 DE MAYO DE 2023 29 

EN UNA ACTIVIDAD PARA RECAUDAR FONDOS, EN UN HORARIO DE 12 30 
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MEDIO DÍA A 12 MEDIA NOCHE EN LA COMUNIDAD DE MANZANILLO. 1 

SOMETIDO A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO 2 

POR UNANIMIDAD. ------------------------------------------------------------------------------- 3 

V-4 Se recibe invitación del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, IFAM, en 4 

conjunto con la Cooperación alemana para el desarrollo (GIZ) se complacen en 5 

invitarles al “Curso Nivelatorio en Acción Climática Local”, con el fin de crear 6 

capacidades sobre los principios fundamentales de la acción climática, la gestión 7 

integral de los residuos sólidos y la gestión integral del recurso hídrico en la 8 

gestión municipal, así como la generación de conocimientos relacionados con la 9 

formulación de proyectos municipales en estas áreas. Para mayor información, se 10 

adjunta el programa del curso. 11 

El curso está dirigido a autoridades municipales: alcaldías, vicealcaldías, 12 

intendencias, viceintendencias, regidurías y sindicaturas propietarias y suplentes, 13 

así como al personal administrativo y técnico municipal relacionado con los 14 

departamentos de: planificación municipal y urbana, proveeduría, ingeniería, 15 

catastro, servicios generales, gestión vial, promoción social, recursos humanos, 16 

contabilidad, financiera y comunicación. 17 

Esta actividad tiene una duración de 18 horas y se efectuará de manera virtual, 18 

en horario de 08:30 a. m. a 11:30 a. m., los siguientes días: 19 

 20 

Sesión 1 Sesión 2 Sesión 3 Sesión 4 Sesión 5 Sesión 6 

Miércoles 
10 de 
mayo 

Viernes 12 
de mayo 

Miércoles 17 
de mayo 

Viernes 19 
de mayo 

Miércoles 
24 de mayo 

Viernes 26 
de mayo 

Los cupos son limitados, por lo que le invitamos a formalizar su inscripción a la 21 

actividad de capacitación, le agradecemos completar el siguiente ENLACE DE 22 

INSCRIPCIÓN: https://forms.office.com/r/md8xxc4bfB 23 

La fecha de cierre de inscripciones es el viernes 05 de mayo de 2023.   24 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, indica que queda la invitación, si 25 

alguno de los compañeros está interesado en inscribirse, yo sí quiero llevar el 26 

curso. Están de acuerdo compañeros.  27 

https://forms.office.com/r/md8xxc4bfB
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V-5 Se recibe oficio OF-PRV.068-2023 en el cual la Oficina de Proveeduría remite 1 

1 expediente de contratación pública, Licitación Menor, para el respectivo acto de 2 

adjudicación del Concejo Municipal, de acuerdo al reglamento de aprobación 3 

competencia adjudicación, Ley General de Contratación Pública, la Gaceta 6 del 4 

16 de enero de 2023. CCSS al día, situación tributaria al día, FODESAF al día. 5 

2023LE-000001-0022300001, Contratación según demanda para llevar a cabo la 6 

adquisición de agregados para las distintas dependencias operativas del 7 

municipio. Acto de adjudicación Concejo Municipal. JOSEIMA S.A. POR 8 

¢139.600.000.00 DE COLONES.  9 

La señora Presidenta Municipal indica que se va presentar una moción.  10 

ARTÍCULO VI: Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal  11 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, brindamos el espacio al 12 

señor Alcalde para que presente su informe que siempre nos trae cada semana.  13 

El Lic. Rugeli Morales Rodríguez, Alcalde Municipal, muchas gracias señora 14 

Presidenta, un saludo respetuoso para usted, para los señores y señoras 15 

regidores y regidoras, síndicos y síndicas, personal de la administración que está 16 

en función y todos los que nos escuchan y nos ven por este medio, nos 17 

presentamos para el informe número 14 de hoy 19 de mayo Día del Indígena 18 

costarricense, un saludo especial para cada uno de los hermanos que son 19 

representantes en este Honorable Concejo, les voy a decir, podría ser un 20 

sentimiento personal, se cree que estar aquí es sencillo, no, 40 mil habitantes 21 

desearan estar aquí y el honor lo hemos tenido nosotros por endoso de un pueblo 22 

y eso no se puede desacreditar y sobre todo en un día especial para cantidad de 23 

hermanos indígenas, somos mayoría de indígenas aquí en el concejo, así que un 24 

gusto felicitarnos en este día tan importante y sobre todo tener esa conciencia 25 

clara de que nuestro pueblo siempre requiere lo mejor del trabajo de cada uno de 26 

nosotros. El informe siempre de acuerdo a los ejes para proyectar y que nuestros 27 

movimientos están encajonados en un plan de gobierno, empezamos con el tema 28 

de desarrollo y gestión, empezamos con el tema de conflicto fronterizo que quiero 29 

dejar claro fuimos invitados por la Comisión Binacional de los estados de Costa 30 
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Rica Panamá, reunión que le correspondía al estado panameño, reunión que se 1 

centró en Changuinola, y fuimos invitados de cortesía, para que mi persona en 2 

representación del cantón pudiera explicarle a las instancias panameñas y a las 3 

instancias costarricense la situación de la tenencia de la tierra en el tema 4 

fronterizo, aprovechamos la instancia para presentar lo que ya hemos venido 5 

trabajando a través de la comisión interna que tenemos nosotros aquí de la 6 

Municipalidad en este tema, y fueron dos puntualidades muy concretas, uno que 7 

hicimos vehemencia en que se cesara de forma inmediata el desalojo arbitrario 8 

particular de las tierras de los agricultores fronterizos costarricenses, esta sesión 9 

se llevó en Changuinola, territorio panameño, y ahí nos dieron esa oportunidad de 10 

exponer y creo que calamos profundamente en las diferentes autoridades que 11 

estaban ahí en este tema, tuve el honor que me acompañara don Freddy, regidor, 12 

y otros compañeros técnicos para asistir en el tema de exposición que teníamos 13 

que hacer y otro punto vehemente que se estableció es que efectivamente 14 

necesitamos demarcar los sitios conflictivos para definir a donde está la frontera, 15 

y les traigo un informe que fue validado por ambas comisiones binacionales de los 16 

estados costarricense y panameño, en que el portón que se puso en el sector de 17 

Daytonia está en territorio costarricense, se acuerdan de aquel portón que 18 

presentábamos aquí, ese portón fue establecido en territorio costarricense y se 19 

demostró ante los dos órganos que era una violación de todo, lo que hemos venido 20 

nosotros señalando, yo puedo delimitar mi finca pero no puedo delimitar una 21 

frontera, que es un acuerdo binacional entre dos países, y ahí quedamos con la 22 

razón de lo que había sucedido, quiero aprovechar que esta instancia que ustedes 23 

ven en la fotografía, de ambas comisiones, es la instancia máxima a la que se 24 

puede llegar para tocar este tema que tocamos, que les quiero decir con esto, que 25 

esta municipalidad llegó hasta la instancia máxima defendiendo los agricultores 26 

fronterizos en el tema de desalojo de sus tierras, eso nunca había pasado todavía, 27 

se habían hecho acciones pero no habían llegado a este nivel que llegamos 28 

nosotros, aunque sea de cortesía, que significa que ustedes no están en la agenda 29 

pero les vamos a dar una cortesía y tengo que agradecerlo al estado panameño 30 
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y a nuestro representante costarricense de esa cortesía, que fuimos escuchados 1 

y validados y que eso permitió además que otras comisiones en tres meses 2 

tengan que rendir algunos informes y yo quedé en algo compañeros, yo quiero 3 

que esta comisión venga a sesionar aquí así que próximamente vamos a hacer 4 

una nota y un acuerdo del concejo pidiéndole a este alto nivel de Cancillerías que 5 

sesiones aquí para continuar con la defensa de los agricultores de nuestra 6 

frontera.  7 

En el otro eje de seguridad y desarrollo humano estamos en el tema social, ayer 8 

atendimos Naciones Unidas, sobre un estudio que realizaron sobre la atención de 9 

alto Telire, el informe es bastante amplio pero voy a tratar de puntualizar en 10 

algunas cosas que arroja ese informe, uno que es urgente un estudio de pre 11 

factibilidad de una trocha hasta esa zona, sabemos y quedó claro que allá está 12 

otra Costa Rica que es de la que yo hablo y acá está otra Costa Rica que no es la 13 

misma que todo el país goza, entonces es urgente, vimos como el Ministerio de 14 

Educación a través de sus trabajadores pudieron mejorar algunos centros 15 

educativos pero eso no es un juego de casita compañeros, aquí estaban órganos 16 

internacionales donde las Naciones Unidas a través de la UNICEF estaba 17 

presentando este informe. Otro punto que quedó claro además de la trocha, del 18 

cual yo dije la Municipalidad tiene que ser el rector de esa trocha, quien va dirigir 19 

esto, somos nosotros hermanos no hay quite, entonces les dije tenemos la 20 

voluntad pero no tengo la plata ni es un tema que puede asumir solo la 21 

municipalidad, así que estamos ya comprometidos a que nosotros vamos a 22 

coordinar ese tema de la trocha hacia alto Telire. También se habló del tema de 23 

la salud, se habló de la educación, de los programas curriculares contextualizados 24 

hacia esa parte, y estamos pidiendo vuelos interinstitucionales que permitan subir 25 

funcionarios de diferentes instituciones a hacer el trabajo que se requiere allá para 26 

atender esa población, yo les decía que la comunidad vive con los perros, los 27 

gatos, los cerdos y todo en la casa, si eso es parte de la cultura, pero entonces 28 

mejoremos, quitémosle a los perros las pulgas, los tórsalos, y los ponemos a 29 

convivir con la gente, la cultura no se quita pero si hay que trabajar en elementos 30 
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para mejorar sus condiciones. Me llamó mucho la atención que el informe decía 1 

que las recetas médicas no eran entendidas por los hermanos indígenas de ese 2 

sector, decían este jarabe es para la tos, pero resulta que el jarabe me lo tomaba 3 

todo de una vez porque yo no sabía que era una cucharadita por día ni nada, todo 4 

eso arrojó ese informe, muy preocupante compañeros, problema de consumo de 5 

chicha, los niños quedan solos, que interesante ese informe y voy a pedir en su 6 

momento que nos lo de al Concejo, creo que nosotros debemos sensibilizarnos 7 

también en eso, porque es parte de nuestra proyección, del trabajo que yo les 8 

decía, hoy en el Día del Indígena que hay tantos que estamos acá tenemos que 9 

luchar en este tema indígena, es importante que yo traiga este tema hoy que es 10 

19 para que veamos que hemos venido haciendo trabajos mancomunados fuertes 11 

para luchar en temas tan preponderantes como este, los maestros suben cada 12 

tres semanas pero la escuela no sirve, no hay comedor, no hay material educativo, 13 

no hay ayuda para los estudiantes, entonces cómo, el gobierno tiene que 14 

responder porque ellos son costarricenses, y este gobierno municipal no está por 15 

gusto aquí, estamos claros con esto muchachos, aquí hay educadores, está don 16 

Adenil es un educador, los compañeros, la Presidenta que es educadora, aquí hay 17 

un tema muy fundamental que yo lo traigo aquí apenas, pero quiero que vean las 18 

conclusiones en salud, en educación, ayer les decía que hay que meter en el IMAS 19 

un FIS para esta población, pero como lo vamos a meter, hay muchas cosas, y 20 

que es lo que ellos necesitan, contaba la expositora de la UNICEF que hizo este 21 

estudio que muchas veces les suben muchas cosas que ellos las botan, porque 22 

no lo usan, no lo entienden, no lo quieren, cuando ella exponía, yo le decía estoy 23 

de acuerdo en lo que usted dice porque yo vivo esa cultura, acaso a los chinos les 24 

quitaron los palillos para comer y le dieron cuchara, nunca, pero ellos respetaban 25 

su cultura y así mismo podemos ayudar respetando la cultura de los pueblos, 26 

entonces si compañeros, en este día yo traigo este tema y ayer fue esta 27 

presentación a la UNICEF, yo hice una vehemencia, ayúdenos con vuelos de 28 

helicóptero, porque necesitamos llevar hasta 20 funcionarios, necesitamos llevar 29 

a SENASA para ver el tema de los animales, necesitamos llevar al IMAS, al PANI, 30 
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los ingenieros para el tema de la construcción, esa trocha se necesita, pero el 1 

puente tiene un área, tiene una dimensión, la ubicación tiene un lugar, no es así 2 

no más las cosas, entonces sí quiero agradecer mucho, el compañero Maicol del 3 

PANI está muy compenetrado en este tema, la compañera de la UNICEF también, 4 

nosotros hemos estado de cerca en este proceso, ya en varios escenarios, y 5 

realmente los felicito por ese informe técnico científico, porque como vamos a 6 

atender Telire, primero tenemos que tener la realidad clara, segundo un plan 7 

estratégico de atención urgente, y luego priorizar, que es lo que más requieren, lo 8 

que más ellos han pedido siempre es el camino, muchas cosas pueden darse pero 9 

no hay camino, en una cuadra puede entrar funcionarios pero si no hay caminos, 10 

ellos gastan cuadro días y nosotros serían siete días caminando hasta allá, 11 

entonces estamos trabajando fuerte, este tema va muy fuerte, ya tenemos por lo 12 

menos un estudio, estamos dándole seguimiento y yo le dije a ellos la 13 

Municipalidad se pone al frente de esa trocha para coordinar todas las acciones, 14 

porque yo sé que ustedes también van a apoyar este proceso.  15 

También ayer trabajamos con el tema de Centro Municipal para Migrantes la 16 

oficina que está aquí, ustedes supieran cuanto ha funcionado esta oficina para los 17 

extranjeros, para aquellas personas que un día era invisible esa oficina hoy ha 18 

sido operativa e importante para que ellos se puedan desarrollar, porque esa 19 

gente migrante que está aquí, que viene a recibir este servicio tienen hijos de este 20 

cantón y precisamente yo les decía a ellos que en un momento dado yo vine y era 21 

un convenio inactivo, lo activamos, le dimos oficina, le dimos todo, y que hoy 22 

realmente nosotros vamos allá, hemos hecho dos viajes en el ámbito social 23 

llevando personas a San José en carro municipal para mejorar su condición de 24 

estatus, y logran hacer su trámite y vienen con documento para poder ser 25 

atendidos en el IMAS, en cualquier institución, muchos regidores que estaban aquí 26 

escucharon lo que decía una señora ayer, era hasta vergonzoso ir ya que les 27 

decían usted no tiene papel, usted no puede ser atendida, sobre todo esta 28 

población migrante son personas especiales en algunos casos, madres solteras, 29 

jefas de hogar, adultos mayores y sobre todo niños, que alegría compañeros que 30 
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talvez nosotros inconscientemente dimos ese apoyo pero también le voy a pedir 1 

al compañero aquí en su momento que nos de números para ustedes vean cuanta 2 

gente hemos atendido aquí y que hoy su condición de migrantes, ha mejorado, y 3 

que feo estar en un país donde nadie me vuelve a ver, que feo estar en un país 4 

donde yo no tengo la posibilidad como lo tiene otro, es muy difícil y hoy como les 5 

decía ayer una municipalidad como nosotros facilita estos procesos porque hemos 6 

entendido que no vinimos aquí a botar basura ni a limpiar caños, sino a buscar y 7 

estar a la par de la demanda de los intereses de este cantón, sean agricultores, 8 

pescadores, adultos mayores, personas con discapacidad, ayer les decía 9 

bienestar animal, etc. hoy es una Municipalidad que interacciona en diferentes 10 

ámbitos para atender su población. 11 

A través de la solicitud que le hice a la señora diputada, doña Marta, vamos a 12 

tener la visita de la Viceministra de Infraestructura del MEP, el día sábado aquí en 13 

Talamanca, ayer lo decía y lo quiero repetir hoy en esta sesión, que vamos a estar 14 

en Sixaola a las 8 a.m. con el tema del Liceo de Sixaola y ver otros temas que van 15 

a ser anexados para entregarle a ella la petición, vamos a estar en el Colegio de 16 

Talamanca a las 9:30 a.m. vamos a estar en la Escuela de Bribri a las 11:30 a.m. 17 

y vamos a estar en el Colegio de Puerto Viejo que es en Kekoldi a las 3 p.m. y 18 

posteriormente vamos a ver el terreno que ya tiene definido el Colegio para este 19 

fin, el Colegio tiene un terreno hasta ayer me di cuenta, tiene plano y todo, no 20 

sabía pero ya tiene, estamos cordialmente invitados a mediodía les daremos un 21 

almuercito a ellos acá, quiero agradecer por este medio el apoyo que me dio doña 22 

Marta para conseguir esta visita, porque ustedes saben se requiere en 23 

Talamanca, como estamos, colegios cayéndose, hasta tres profesores en un aula, 24 

sino hacemos estos movimientos fuertes donde la municipalidad tiene que estar 25 

a la par de la educación también es muy difícil que las cosas se puedan generar. 26 

En el tema de turismo hoy estuvimos en reunión con el compañero don Jorge, don 27 

Enrique y mi persona atendiendo la coordinadora de turismo e inclusión y 28 

hablamos sobre los temas de adaptar a los sitios públicos, las playas, a las 29 

personas con necesidades especiales, lo importante que va ser firmar una carta 30 
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de entendimiento y recibir capacitación, yo creía que solo abrir el camino a la playa 1 

era suficiente, pero no señor, son muchas cosas que requiere un cantón inclusivo 2 

para dar oportunidad a poblaciones con discapacidad para poder estar acá, pero 3 

hoy nos quedó claro, más bien pedí capacitaciones, vamos a coordinar una fecha 4 

que vamos a capacitar y esa fecha yo espero que los regidores puedan venir y los 5 

síndicos, algunas organizaciones locales, porque es importante integrarnos en 6 

este tema.  7 

Finalmente reiterarles que seguimos con la recolección de residuos sólidos, esta 8 

semana recogimos 188.98 toneladas, del 10 al 15 de abril, es bastante 9 

compañeros, todavía seguimos con un pico de basura bastante elevado, pero ya 10 

lo hemos venido controlando, hemos hecho un gran esfuerzo para mantener el 11 

cantón limpio, y les cuento que el viernes o el lunes, estará entrando un camión 12 

reconstruido que mandamos a reconstruir y que nos permitirá funcionar por lo 13 

menos cinco años sin problemas, ya con ese otro camión de esa calidad vamos 14 

mejorando las condiciones en las que estábamos nosotros con camiones que no 15 

servían y sobre todo la parte del cajón que es la parte que opera el tratamiento de 16 

esta basura y que no servía y que más bien botando lixiviados en las 17 

comunidades, dejando hediondos los pueblos, todas estas cosas las hemos ido 18 

tratando de evitar y cortar para dar un servicio al menos de calidad.  19 

Seguimos con el programa de limpieza y mantenimiento de sitios públicos, 20 

estuvimos en la plaza de Orochico allá en Telire, luego nos pasamos a Sixaola, 21 

hicimos limpieza en el puente binacional, que es una parte que siempre les he 22 

dicho que me apena, cuando voy a Sixaola cruzar al otro lado y ver tan limpio y 23 

este lado tan sucio y aunque no es directamente la Municipalidad pero lo 24 

hacemos, también vamos para la plaza de Margarita, vamos para la plaza de 25 

Catarina también, así que el distrito de Sixaola estar muy conectados con 26 

ambiente para la coordinación en los puntos donde se va hacer limpieza. 27 

En la parte de vial e infraestructura dar un informe muy concreto de fechas de los 28 

proyectos que vamos hacer, mucha atención Talamanca, mucha atención señores 29 

regidores, creo que este punto al igual que los demás que he tocado es un punto 30 
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importante, viene las mejoras de la reparación del bulevar de Cahuita, la entrada, 1 

el área que está afectada por el banco, ya la adjudicación está en firme, estamos 2 

esperando el tiempo que la ley establece del 19 al 25 de abril ya quedaría en firme, 3 

ya salió a concurso, ya lo ganó una persona, ya se adjudicó, hay que esperar la 4 

firmeza y estaríamos aproximadamente el diez de mayo resolviendo ese problema 5 

para los Cahuiteños, así que lleven este mensaje, a veces la gente dice no hace 6 

nada pero no conoce el trabajo que hacemos nosotros realmente, entonces les 7 

estoy dando fechas de los proyectos. Ahora si ya una vez nuevamente aprobado 8 

el presupuesto ya sacamos a concurso el Multiusos de Bribri, tome nota Bratsi, el 9 

9 de mayo se hace apertura de ofertas para ver quién va a ganar la adjudicación 10 

del multiusos de Bribri, un área de construcción de 1350 metros cuadrados, cada 11 

proyecto que teníamos ya está saliendo a su pronto iniciación, con los retiros de 12 

emulsión de RECOPE para los proyectos que hemos venido preparando la puesta 13 

a punto en Playa Negra y en el Parque de Margarita, ya ahora si definimos una 14 

fecha para retirar la emulsión y aplicar de una vez en sitio, estaríamos en Playa 15 

Negra el 5 de mayo, aplicando ya la emulsión TSB3 y en Margarita estaríamos 16 

para el 14 de mayo. También para en mayo arreglo de algunas calles de Cahuita 17 

que quedaron a la mitad pavimentadas y otras no, que están metidas en este 18 

programa, están para el 20 de mayo. Quiero decirle a la comunidad de Bratsi y 19 

Cahuita que el proyecto con el INDER que son en el caso de Bratsi son 22 pasos 20 

de alcantarillas, ya se publica en SICOP el 24 de abril, la otra semana, el lunes ya 21 

está publicado el contrato para quien vaya hacer esta obra, también en esa misma 22 

fecha se hace el proceso de publicación de contrato para el camino Carbón 2, que 23 

son 17 pasos, un día hablamos que venía y hoy ya estamos dando fecha de las 24 

aperturas de los procesos para la adjudicación correspondiente, algunas ya están 25 

adjudicadas y otras ya están en camino. 26 

Tanto nos ha costado Gandoca, ¿qué pasó en Gandoca? A veces la gente se 27 

pone molesta porque se atrasa y los técnicos nuestros tuvieron que hacer dos 28 

estudios de suelo y los dos estudios de suelo determinaron que no se puede 29 

aplicar pilotes porque es fangoso y no tiene piso, entonces esto cambiaría el 30 
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diseño para establecer las columnas a cada lado de forma diferenciada y ya no 1 

por pilotes, y no solo eso, sino que aumentó a 180 millones más el costo de ese 2 

puente, de tal manera que sería un presupuesto de 575 millones de colones, 3 

hemos negociado con CORBANA lograr esos recursos mancomunados entre 4 

CORBANA y la Municipalidad, y efectivamente ya lo hemos logrado con ellos, en 5 

su momento vamos a subir el acuerdo para establecer la previsión presupuestaria 6 

pero les tengo una noticia a partir del dos de mayo sacamos a concurso la 7 

construcción de ese puente, ya ahora si como tiene que establecer técnicamente, 8 

la gente dice que somos muy lerdos, que ya se robaron la plata, ya no lo hicieron, 9 

mentirosos, etc. pero todo este tiempo en estudios, tuvo que haber estudios de 10 

agua, estudios de nivelación, estudios de suelo, planificación de puentes, etc. un 11 

montón de cosas y donde se pegaron más lo técnicos fue en el tema del estudio 12 

de suelos, nos dimos cuenta a través de los estudios que el área fangosa y que 13 

no acepta pilotes, usted mete pilotes y mañana nos hubiéramos visto en un puente 14 

hundido y entonces ahí si la gente iba a decir esa es la cochinada que querían 15 

hacer, eso es lo que se querían robar, por eso es mejor al tiempo requerido y no 16 

cosas a la carrera mal hechas y mañana estamos crucificados porque no se hizo 17 

bien, aquí cambiaron las cosas, entonces ahora si vamos para el concurso. Quiero 18 

resumir compañeros, es un dato importante para que el pueblo escuche, el tema 19 

de la cancha multiusos de Bribri es de 253 millones de colones, el tema de Bratsi 20 

con el INDER 308 millones para los pasos de la ruta 19, Cahuita 17 pasos 174 21 

millones, Cahuita bulevar 20 millones de colones, Cahuita TSB3 Puerto Viejo 78 22 

millones de colones, TSB3 Cuadrantes de Cahuita 73 millones de colones, 23 

Gandoca 598 millones de colones y Margarita – Cocles 73 millones de colones, 24 

para un total de inversión municipal en los próximos días 1577 millones de 25 

colones, no sacamos Telire aquí porque está previsto de tres puentes, pero hoy 26 

precisamente me reuní con CONAVI y en los próximos días viene el director de 27 

CONAVI para Talamanca, así me han informado, pero vamos a tocar ese tema 28 

porque ahora si nos urge que nos definan la fecha de la entrega de los puentes 29 

de Telire para presentar los procesos y mandarlos también a la ejecución, que nos 30 
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falta en Telire, definir la fecha de entrega de los puentes Baylis y nosotros aplicar 1 

el proceso para la contratación, porque nosotros somos los que los colocamos, 2 

nosotros pagamos la instalación en los puntos establecidos, Telire está en un 3 

compás de espera de que nos hagan entrega, pero les recuerdo otra vez 1577 4 

millones de colones esta municipalidad  invierte en los próximos días para mejoras 5 

de este cantón sin incluir el Distrito que estamos esperando la entrega de los 6 

puentes. 7 

Finalmente seguimos con el trabajo vial, yo a veces digo de donde nos alcanza 8 

tanta plata, allá estamos en San Rafael, usted oía a la gente para cuando aquí, 9 

para cuando allá, ya terminamos San Rafael de Bordon Cahuita, ya estamos con 10 

el Parque – Cocles a puesta a punto del kilómetro que corresponde, y también 11 

estamos ahorita en Tuba Creek pero lo informo la próxima semana. Esta 12 

niveladora que está allá, es la que estamos terminando de arreglar una pala que 13 

tuvo un daño en el caite de rueda que es la que va a cruzar para Yorkin porque la 14 

pala tiene que ir de primero hacer todo el descuaje del camino para que ingrese 15 

la maquinaria, así que Yorkin ya estamos pronto, apenas esa pala esté reparada 16 

que creo que el lunes o martes ya está lista, estaría pasando miércoles o jueves 17 

para la zona de Yorkin para ya empezar con Telire. Y de forma mancomunada 18 

entre la comunidad y la Municipalidad se instalaron unas mejoras en un sector de 19 

Puerto Viejo, se hizo una canalización para un desagüe que ha sido efectivo, que 20 

ha sido cooperativo, creo que don Jorge puede explicar mejor que yo en su 21 

momento, porque eran aguas que se mantenían muy altas y después de este 22 

trabajo esto ha sido un gran éxito en el desagüe de ese punto. Para concluir viene 23 

una moción de agregados para todos los proyectos de Hone Creek – Patiño-24 

Ebenecer, Coquitos, para eso viene, no estamos perdiendo tiempo, ya vamos 25 

arrancando uno y estamos enfilando el otro, la otra semana informo la cantidad 26 

de millones que vamos a invertir en la pavimentación de todo Hone Creek en los 27 

próximos días también. Hemos estado trabajando con el Plan Regulador, tenemos 28 

la visita de la diputada el viernes acá, hay temas que ustedes van a tocar y espero 29 

que estén preparados, y quisiera felicitar a don Jorge hoy lo oí explicando a los 30 
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compañeros del plan regulador, que bonito, así me gusta don Jorge, porque el 1 

plan regulador es un tema que todos debemos conocer, el sábado estuvimos en 2 

una encerrona todo el concejo, la Alcaldía y técnicos viendo el tema del plan 3 

regulador, el cual no es del ICT, no es del INVU, no son de ningún ente privado, 4 

el plan regulador es de esta municipalidad, por ese motivo estamos defendiéndolo, 5 

vamos a trabajar en el sentido de que es un plan regulador que buscamos sea 6 

ajustado a las necesidades de este cantón, eso sería señora Presidenta, 7 

muchísimas gracias. Además comentar que hace algunos días la señora Mayra 8 

Vásquez Oliver en una gira que hice a Amubri me solicitó apoyo para que DEKRA 9 

pueda hacer revisión técnica al otro lado del río porque ellos no podían, ella me 10 

presentó algunos trámites que había hecho y sin respuesta, y quiero decirles que 11 

el 18 de abril en una nota que yo le envío, oficio 074 de la Alcaldía, DEKRA me 12 

contesta que efectivamente va entrar a revisar vehículos en la zona de Telire y 13 

creo que esto hay que cacarearlo y decirlo, vea hasta donde llega el nivel de una 14 

municipalidad, esta gente ya no tiene que ver como hace para ir la revisión técnica 15 

y hoy ya me contesta y lo que me pide es muy sencillo, que los guíe hasta el punto 16 

y los lleven a donde es, voy a encargar a Telire hacer eso con un apoyo de un 17 

vehículo de aquí y equipo técnico, mañana le contestamos quienes van a ser para 18 

que ellos no den la fecha, pero pueden sentirse contentas las personas del otro 19 

lado que van a tener la oportunidad, ya que para hoy no sabían que hacer porque 20 

muchos de esos buses transportan estudiantes y ellos quieren ponerse en orden, 21 

dichosamente ya me contestaron que DEKRA va para el territorio de Telire, para 22 

hacer esa revisión de vehículos, muchas gracias. 23 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal da las gracias al señor Alcalde por 24 

el informe que nos presenta cada semana, vamos a abrir el espacio si van hacer 25 

alguna intervención compañeros regidores, don Freddy. 26 

El regidor Freddy Soto, Vicepresidente Municipal, muchas gracias señora 27 

Presidenta, buenas tardes señor Alcalde, señores regidores, síndicos, concejales, 28 

los compañeros y la secretaria, después de escuchar este informe presentado por 29 

el señor Alcalde no queda más que decir gracias, gracias por todo este esfuerzo, 30 
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es una millonada lo que se va a invertir en los próximos meses, 1577 millones no 1 

se los brinca un sapo y a veces la gente nos critican, nos tratan de ladrones, pero 2 

los tiempos son de Dios, así de fácil, esta administración y este Concejo Municipal 3 

en estos años se ha catalogado por hacer las cosas bien hechas, no hacer algo 4 

que el día de mañana nos digan ustedes hicieron una cochinada, si vamos a dejar 5 

un legado lo vamos a dejar un legado que prevalezca por muchos años. Me parece 6 

excelente lo del informe de la UNICEF de Telire y muy acertado el que pida ese 7 

refuerzo de los vuelos porque aquí la CCSS paga unos vuelos a Telire y 8 

normalmente las demás instituciones quieren ir en ese vuelo y el estado no 9 

coopera en nada, no es justo que solo uno lo haga y esto es algo que tiene que 10 

ser mancomunado, estado y población, el estado costarricense tiene la obligación 11 

porque los hermanos de Telire son seres humanos y son de este país, no son de 12 

otro planeta, por lo tanto el estado costarricense tiene la obligación de velar 13 

porque se hagan unas alianzas estratégicas con las demás instituciones que 14 

utilizan este tipo de servicio.  15 

Ayer estuve presente en la reunión de la comisión municipal de migrantes, fue 16 

muy halagador escuchar estas señoras hablando únicamente maravillas de esta 17 

oficina porque fue lo único que expresaron ellas, esa alegría y ese confort, una de 18 

ellas dijo que el papá tenía 60 años y nunca le habían podido arreglar el problema 19 

a sus documentos y que más bien cuando iba a migración a Limón los trataban 20 

no de la manera que se debe tratar a cualquier persona, sea migrante o sea de 21 

donde sea, y en esta oficina han encontrado ese apoyo y ese carisma, ese cariñó 22 

del muchacho que atiende esta oficina y me llenó mucho de satisfacción ver a este 23 

muchacho muy entregado cuando daba la explicación, fue una de las funciones 24 

que esta administración vino a poner en tutela, igual como muchas cosas que 25 

hemos ido trabajando durante estos años, creo que esto va para mejor, felicitarlos 26 

también por todas las obras que ya vienen, Parque de Margarita que ya pronto se 27 

va a iniciar, muchas gracias.    28 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, cede la palabra al regidor Jorge Molina. 29 
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El regidor Jorge Molina, muchísimas gracias señora Presidenta, muy satisfecho 1 

del trabajo hecho por la administración esta semana don Rugeli y muchas gracias 2 

por informárnoslo de esta forma y si hay que valorar punto por punto como usted 3 

lo dice porque vemos que hablamos de vial, saltamos a educación, migración, 4 

plan regulador, tocamos la economía y el presupuesto, haciendo un resumen 5 

rápido y una síntesis de lo que don Rugeli nos presenta hoy y nos deja que se 6 

está viendo el resultado compañeros de ese esfuerzo que se ha hecho en dos 7 

años apenas, porque dos años estuvimos con tapabocas y prácticamente 8 

encerrados en la casa, diría yo amarrados de las manos porque uno quería venir 9 

a trabajar y era muy difícil, perdiendo familiares, con los vecinos y con las 10 

necesidades. Complace escuchar la elaboración de estos puentes don Rugeli, de 11 

esos caminos, ver como se le ha entrado con un bisturí a esa carencia, a ese 12 

mejoramiento de los caminos y falta mucho todavía, y aquí falta todavía un poquito 13 

de informe sobre el trabajo que se ha estado haciendo de la recolección de basura 14 

don Rugeli que se hizo en Semana Santa, que se triplica en unos fines de semana 15 

tan extensos como son Semana Santa en el cantón, y no solamente eso sino que 16 

también sube el costo, se ve el trabajo y como yo lo dije una vez y lo dijo el 17 

presidente Bukele la plata alcanza sino se la roban, y la plata del pueblo se 18 

respeta, es sagrada, y ver el resultado de esta actuación, escuchar que ya vamos 19 

para los caminos de Hone Creek viera como me llena de orgullo, escuchar que ya 20 

vamos para el puente de Gandoca con todos los inconvenientes que han pasado 21 

y las necesidades que tiene la gente de Gandoca porque no son un secreto. Ver 22 

el tema de migrantes don Rugeli me toca a mí el alma, porque a mí me trajeron a 23 

este país de nueve años y siempre que toco el tema me pongo sentimental, no 24 

me lo están preguntando pero soy muy costarricense, porque cuando uno llega a 25 

un país y lo reciben como reciben en Costa Rica, se crece con eso, la educación, 26 

la salud, la oportunidad, uno es uno, y el tema de migración en Latinoamérica 27 

durante los últimos doscientos años ha sido un tema muy severo y castigado por 28 

gobiernos inescrupulosos, por guerrillas, la gente migra huyendo de sus países 29 

para poner su vida en seguridad y deja todo botado, deja muchas cosas botadas, 30 
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deje el legado histórico de la familia, deja el núcleo familiar, se borran memorias 1 

de infancia, se pierden fotografías de niño, de sus abuelos, de sus ancestros y 2 

encuentran una nueva familia, eso encontré yo en Costa Rica hace 45 años, 3 

cuando tenía apenas 9 años, ver una municipalidad que toca ese tema don Rugeli 4 

como me emociona, tenemos que ir madurando el tema, porque el tema migratorio 5 

ahora que Yahaira quiere ir al curso de cambio climático en el tema migratorio de 6 

las Naciones Unidas ahora se presenta un problema migratorio en Latinoamérica 7 

y en el mundo entero y es el cambio climático, vamos a empezar a ver islas 8 

desaparecer y tenemos muchas islas en el Caribe, donde va ir esa gente, que 9 

vamos hacer los países que estamos en tierra sólida, que vamos hacer cuando 10 

empiecen a desaparecer los archipiélagos, el tema migratorio de montañas que 11 

se desvanecen de las tormentas descontroladas, la gente emigra ahora por un 12 

montón y un sinfín de factores, encontrar una comunidad tan plurietnica, tan 13 

multicultural que ofrece eso es de un galardón y hay que reconocerlo, deja mucho 14 

que decir en las Naciones Unidas de los que es el pueblo Talamanqueño, de lo 15 

que nos enseñó y nos dejó el legado de don Pablo Presbere, y las comunidades 16 

indígenas afrodescendientes que siempre han estado con brazos abiertos a todos 17 

esos emigrantes que han llegado a las zonas costeras, aquí al medio y al alto, así 18 

que muchísimas gracias don Rugeli por esa oficina y a cada uno de ustedes 19 

compañeros que han hecho esa oficina realidad y ojala que esa oficina nunca 20 

desaparezca y más bien se fortalezca. Muchas gracias. 21 

La señora Presidenta Municipal da las gracias a don Jorge, da el espacio al 22 

compañero Arcelio y luego Adenil. 23 

El Msc. Arcelio García, regidor, buenas noches compañeros regidores, señor 24 

Alcalde, y todos los que nos acompañan, debo iniciar diciendo que si 25 

efectivamente hoy 19 de abril a nivel del país se celebra el Día del Aborigen, y 26 

que todo el pueblo indígena costarricense debe estar orgulloso de enaltecer este 27 

día que vivimos día a día, no solamente por un hecho de fecha determinada, pero 28 

para los pueblos indígenas las luchas, los procesos de emprendimiento, de 29 

diálogo, con las instancias del estado ha sido desde hace muchos años, todo lo 30 
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que se ha logrado hasta la misma fecha del día de hoy no ha sido porque cayó 1 

del cielo, sino porque ha sido una ardua tarea de luchas a lo largo del tiempo y 2 

que hoy el estado ha reconocido en un momento de reflexión, un momento de 3 

análisis en la temática de lo que son pueblos indígenas, 19 de abril nos hace ver 4 

los grandes líderes que han podido trazar esas grandes batallas a lo largo del 5 

tiempo, la historia de un pueblo y eso nos hace pensar que precisamente el estado 6 

debe de adoptar políticas públicas que vaya a favorecer, que vaya a robustecer 7 

estas luchas, debe haber un eje transversal en todas las instituciones que 8 

atiendan los derechos de los pueblos indígenas, los hermanos afrodescendientes 9 

también tienen su cuota de participación y que el estado lo ha reconocido igual 10 

como los pueblos indígenas, hermanos afrodescendientes tienen el mismo 11 

proceso de lucha a los largo del tiempo desde la era colonial hasta el día de hoy, 12 

hoy que estábamos en un foro en la mañana abordando el tema de educación, 13 

creo que es necesario plantearlo en el marco del informe del Alcalde donde vemos 14 

en materia de educación lo que hemos logrado, pero también vemos los grandes 15 

vacíos que existen y que aún no se han logrado. Podemos ver el tema de la lucha 16 

en infraestructura educativa tan decadente y que el estado no ha querido atender, 17 

aunado a eso, la cantidad de órdenes sanitarias que hay y que no se han podido 18 

atender. Otro tema hablando en la línea de educación, que también tiene otras 19 

acciones interinstitucionales es de alto Telire, hablar también del tema de la 20 

contextualización dentro de los territorios indígenas es necesario, se ha venido 21 

trabajando y no se ha podido concretar, alto Telire, lo dijo el señor Alcalde y lo 22 

hemos visto de esa manera, pareciera ser que es otra Costa Rica, pero allá como 23 

ustedes lo atinan compañeros regidores, allá hay seres humanos y requieren toda 24 

la atención necesaria como lo que se dio el abordaje ayer con Naciones Unidas 25 

con todo el equipo de darle atención de alto nivel, porque requiere todo el aparato 26 

estatal redireccionar sus esfuerzos para poder atender los hermanos de la alto 27 

Telire en materia de educación, en materia de salud, economía, en materia de 28 

viabilidad, hay una serie de atenciones que están totalmente rezagados, si 29 

nosotros acá en la baja Talamanca estamos con rezago, allá quizás no existe y 30 
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es preocupante esta atención, en materia de educación se han hecho algunos 1 

esfuerzos aislados pero es nada o es poco, por ejemplo la Caja se traslada a 2 

través de helicóptero y algunos compañeros educadores buscan como colarse en 3 

esos viajes pero no es constante, no se puede abastecer, no se puede atender 4 

como se requiere atender, de ahí que los compañeros educadores tienen que 5 

hacer un viaje toda una odisea de siete días, ocho días, para llegar allá, atravesar 6 

montañas, ríos, algo inhóspito, y ver hoy el informe del señor Alcalde con la 7 

atención de Telire con los organismos el día de ayer, fue precisamente eso, 8 

recalcar que esta municipalidad en conjunto con el Alcalde están dando la mano 9 

a los hermanos de alto Telire, articulando acciones con las instituciones para ver 10 

cómo podemos coadyuvar los esfuerzos en conjunto, y eso es lo que se requiere, 11 

que podamos seguir dando esos esfuerzos por nuestros hermanos. Igual 12 

hablamos el tema de la formación permanente de los docentes, hoy en este 13 

pequeño foro el mensaje de uno de los estudiantes caló profundamente dentro de 14 

la presentación porque hablaba precisamente de la calidad educativa de nuestros 15 

estudiantes de la población Talamanqueña, y por supuesto que de nuestras 16 

comunidades, y nos conlleva a pensar que acciones las instituciones del MEP en 17 

conjunto con las universidades ha acompañado a los docentes en oferta de 18 

apertura de universidades en el cantón de Talamanca, no lo tenemos, entonces 19 

es necesario porque también vemos los esfuerzos que hacen los docentes y los 20 

educadores con grandes sacrificios de trasladarse algunos de madrugada desde 21 

Talamanca hasta San José, hasta Guápiles, donde están las universidades 22 

privadas y sabiendo que podemos tener algunas sedes de la UCR, TEC, UNA, 23 

para poder dar ese acompañamiento y tener ofertas educativas que permitan una 24 

formación profesional no solamente en educación, sino en otras especialidades 25 

que Talamanca lo requiere, como medicina, agronomía, etc. esas ofertas 26 

educativas son necesarias y hemos venido dándole seguimiento como por 27 

ejemplo el tema de la UCR.  28 

La señora Presidenta Municipal le solicita ir finalizando. 29 
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El Msc. Arcelio García, regidor el tema de los recursos que están en la Caja Única 1 

del Estado que tienen que ver con atención en infraestructura, y así otros que se 2 

contabilizan acá con el tema de apoyo con las becas a los estudiantes con el 3 

IMAS, que también tiene que haber articulaciones porque ese es otro tema que 4 

tiene su trasfondo caótica para los padres o estudiantes que no tienen acceso a 5 

esas becas, bien iba a ahondar en otro tema de salud, talvez pido el espacio en 6 

asuntos varios, enfocado en el tema de alto Telire que el Alcalde da en su informe, 7 

hago mención de esa puntualidad, gracias. 8 

La señora Presidenta Municipal cede el espacio al regidor Adenil Peralta. 9 

El Lic. Adenil Peralta, regidor, buenas noches señor Alcalde, compañeros, un poco 10 

sobre lo que dice don Arcelio en el tema de alto Telire, creo que en la parte 11 

educativa ya tengo 19 años gracias a Dios y he trabajado toda mi vida en 12 

Talamanca, tanto en la alta como en la baja, creo que es muy preocupante, ya 13 

son muchos años donde hay colegas que le dicen a uno que hay pasos tan 14 

peligrosos que en cualquier momento puede pasar una tragedia, ojala que 15 

nosotros el año que nos queda podamos presionar al gobierno, al Ministerio de 16 

Educación, a los diputados, aprovechar el viernes la oportunidad que viene la 17 

diputada, creo que hay muchas cosas en Talamanca y sería un apoyo para mí y 18 

todos los regidores que este año ojala que más adelante o pronto podamos ver 19 

un proyecto que el Alcalde y nosotros como concejo gestiones, presionemos, con 20 

acuerdos, con mociones, creo que de esa forma podemos lograr más adelante lo 21 

que nos hace falta en Talamanca, porque del límite hasta el río creo que el 22 

gobierno se ha olvidado, como dicen somos otra Costa Rica, ahora para esa parte 23 

mucho más, creo que tenemos que seguir en esa línea, como regidor acuerparé 24 

siempre esas cosas que son muy tristes la verdad, ver esas personas que de vez 25 

en cuando llega la medicina, la comidita, creo que es muy preocupante. También 26 

contento con los proyectos que vienen, como lo dijo el Alcalde es cualquier 27 

cantidad de dinero, gracias a Dios y a la Municipalidad, al señor Alcalde, que eso 28 

va ser una realidad, tengo amistades en Gandoca, lo llaman y le dicen a uno ese 29 

puente ya no se va hacer y les digo está en proceso, no es tan fácil, ya el Alcalde 30 
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lo explicó, hay cosas que tenían que mejorar, gracias a Dios muy pronto va ser 1 

una realidad. Con el tema del asfalto, siempre lo he dicho, eso es desarrollo para 2 

las comunidades, esas calles como están, como se ponen con una pequeña lluvia 3 

y eso va a ayudar a que si se asfalta Hone Creek, Puerto Viejo, creo que va quedar 4 

material para poder arreglar otros caminos mejor porque ese asfalto va a durar 5 

bastantes años en esa comunidad. También muy contento con lo de DEKRA, ojala 6 

que ellos puedan seguir viniendo, no solo al otro lado del río, sino también abajo, 7 

en ocasiones para que muchas personas que tienen sus trabajos acá no pueden 8 

ir a Limón a veces, o dejan pasar los carros varios años entonces creo que ese 9 

tema también es muy importante. Gracias 10 

La señora Presidenta Municipal cede la palabra a la regidora Enid Villanueva. 11 

La regidora Enid Villanueva muchas gracias señora Presidenta, buenas noches a 12 

los compañeros, público que nos escucha y el señor Alcalde, agradecer por el 13 

informe que siempre semana a semana nos trae siempre basado en hechos 14 

reales. El informe que nos presenta sobre la reunión binacional lo escuchamos 15 

con fuerza y liderazgo sobre las afectaciones y limitaciones socioeconómicas que 16 

está ocasionando este problema fronterizo, saber que gracias a esta reunión 17 

binacional que se efectuó la comisión deliberó que el portón está en nuestro país, 18 

eso es una gran noticia para estos agricultores. Con la reunión de las Naciones 19 

Unidas, los cuales estuvieron todo el día allá en la atención la administración, muy 20 

importante lo que el señor Alcalde nos presentaba, la atención a la seguridad y la 21 

salud de nuestros hermanos de Telire que lo necesitan realmente, y escuchar aquí 22 

que tuvimos el privilegio de estar en el momento cuando don Juan Andrés el 23 

promotor del Centro Municipal de Migración nos invitó y él nos presentaba en que 24 

se basaba esta oficina municipal de migración, el cual brinda información segura 25 

y verás, donde se le da también el acompañamiento y caló tan fuerte en mí que 26 

tuve la oportunidad de ahora llamarlo y le preguntaba a él, me dice que de los 82 27 

cantones, solamente nueve cuentan con esta oficina de migración, y en los demás 28 

cantones solamente hay un acceso para una ventanilla de información, eso es 29 

todo lo que se da, pero gracias al señor Alcalde, él me decía que se le habilitó una 30 
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oficina, se acondicionó con todo lo que él requería, porque ve casos muy 1 

vulnerables en la cual necesita privacidad, se le acondicionó esta oficina, se le da 2 

el acompañamiento a él en lo de transporte para que él vaya y pueda hacer toda 3 

la tramitología que conlleva esto con los migrantes, esto no se ve en ninguna otra 4 

oficina municipal dice él, porque no hay recursos para eso, pero esta 5 

municipalidad que no contamos con recursos suficientes el señor Alcalde ha 6 

hecho lo imposible para poder atender como debe ser a estos migrantes, porque 7 

siempre el señor Alcalde ha dicho esta administración tiene rostro humano, más 8 

que cualquier otra, y eso don Juan Andrés me lo hacía saber ahora y que 9 

importante, yo le decía es cierto en todas las oficinas se ve este trato tan especial, 10 

pueden ir a la oficina de él y te da una información tan completa, tan concreta y 11 

yo decía es así a nivel nacional, y me dice no, la verdad es que primeramente él 12 

que tiene la vocación, el amor, la pasión por su trabajo, y segundo porque se le 13 

da la opción de poder él ejercer su trabajo como él desea, con amor al prójimo, y 14 

le consultaba a él sobre cuántos ha atendido desde el momento en que él está 15 

ejerciendo en la oficina y me dice que ha sido más de 1500 casos que él ha 16 

atendido en su oficina, que él lleva anotado, él cree que más pero esos datos él 17 

los va a recopilar bien, y más de 500 casos han sido exitosos los cuales ya cuentan 18 

con su documentación en mano, es gratificante escuchar esto y saber que esta 19 

administración fue promotora de esto y tienen su documento en mano por lo cual 20 

ya tienen acceso a salud, educación, trabajo que es lo más importante, hoy 21 

gracias a esta administración, este Concejo siempre ha acuerpado a la 22 

administración, hoy vemos estos resultados, yo le comentaba a él que me gustaría 23 

que pudiera venir a exponernos en una sesión extraordinaria y que la población 24 

escuche en que consiste este programa municipal y el cual también nosotros 25 

podamos informarnos más, y él me dijo que claro que sí, de hecho hasta me dio 26 

fecha, el 18 de mayo si lo pudiéramos recibir, él está muy contento y nosotros 27 

también. Gracias al programa municipal como el señor Alcalde nos presentaba 28 

hoy, la limpieza y desinfección que se sigue dando en los sitios públicos gracias 29 

a este programa, los cuales se han recuperado, las canchas, lo que son paradas, 30 
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las escuelas y colegios, también estaba mirando que estamos dándole el 1 

acompañamiento al Ministerio de Salud con lo que es la fumigación gracias a este 2 

programa municipal y como dice el Alcalde no sé cómo hacemos con tan corto 3 

recurso, que la cobija nos da para tanto, Dios siento que es el que multiplica. Con 4 

los proyectos que ya están en camino como el señor Alcalde lo mencionaba, que 5 

alegría saber que ya están caminando, lo sabemos perfectamente compañeros 6 

que estamos aquí siempre a la par del señor Alcalde y vemos cómo va el avance 7 

de los proyectos, qué es lo que se gestiona, como se gestiona, sabemos que aquí 8 

nada nos lo ofrecen y mucho menos nos lo regalan, todo ha sido a base de 9 

esfuerzo, del compromiso, del trabajo articulado de esta administración y por 10 

supuesto que este Concejo siempre ha acuerpado al señor Alcalde, la lucha 11 

siempre ha sido constante, lo reconozco como lo decía el compañero Freddy, una 12 

lucha constante que el señor Alcalde siempre ha tenido peleando siempre por los 13 

intereses del cantón, peleando siempre por las necesidades del cantón, lo hemos 14 

visto en Casa Presidencial hablando hasta con el Presidente, Diputados, Jerarcas, 15 

siempre aguerrido peleando por su cantón, gracias a la capacidad de su gestión 16 

hoy podemos ver encaminado estos proyectos de gran impacto y de suma 17 

importancia para nuestro cantón. Con el departamento vial mirábamos los trabajos 18 

en San Rafael, lo cual caminamos con el señor Síndico y los agricultores muy 19 

agradecidos señor Alcalde, son más de 50 agricultores, es increíble, mi persona 20 

no conocía realmente allá adentro San Rafael donde se cultiva chile panameño, 21 

chile dulce, mango, aguacate, tomate, chayote, uno se queda sorprendido y en mi 22 

caso pensaba que no transitaban ahí agricultores, y es increíble la cantidad de 23 

agricultores que están ahí, le mandan un caluroso saludo señor Alcalde y muy 24 

agradecidos por el camino que les está quedando muy bonito porque sabemos 25 

que esta administración tiene bien claro que sin caminos no hay reactivación 26 

económica, por eso como dijo el señor Alcalde estiramos la cobija hasta donde no 27 

da más, y la maquinaria municipal nunca está varada, siempre está trabajando, 28 

siempre está en los pueblos, porque sabemos que donde hay caminos hay 29 

desarrollo. Y como lo decían los compañeros hoy es el Día del Aborigen 30 
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costarricense, un día importante para reconocer la importancia de los pueblos 1 

como parte de nuestra nacionalidad y de nuestra cultura, yo como indígena 2 

reconozco, respeto y vivo con orgullo mi etnia indígena, muchísimas gracias y 3 

buenas noches. 4 

La señora Presidenta Municipal da las gracias a los compañeros por su 5 

intervención. Tiene la palabra doña Steicy.  6 

La señora Steicy Obando, síndica, muy buenas tardes señora presidenta, Concejo 7 

Municipal, señor Alcalde, gracias por su exposición en esta tarde, rápidamente lo 8 

que voy a decir también es para Bratsi, es un boom grande este multiusos y es 9 

súper importante y además lo que viene para Gandoca con este puente, el asfalto 10 

del Parque, Cahuita con ese bulevar me alegra, el asfalto, sin palabras porque 11 

vemos que esto es proyección y esto genera también sentarse horas y 12 

planificación para que esto pueda ser una realidad, muy agradecida con este 13 

informe y creo que Cahuita debe sentirse orgulloso todo el distrito porque esto es 14 

una realidad, hay calles que se habían quedado sin asfalto, no podemos 15 

quedarnos callados, tenemos que decirlo y esperemos que el pueblo de Cahuita 16 

esté escuchando esta sesión en esta tarde, muchas gracias. 17 

La señora Presidenta Municipal, Yahaira Mora, muchas gracias doña Steicy y 18 

agradecerles a todos por su participación, muy importante todo lo que han 19 

manifestado, y efectivamente agradecerle al señor Alcalde esa noticia que nos 20 

brindó sobre la visita de DEKRA al distrito de Telire es sumamente importante 21 

para la comunidad como sabemos el acceso a ese distrito es sumamente 22 

complejo y que estas personas que se dedican a brindar su servicio de transporte 23 

se puedan mantener al día, es una gran ayuda que se le da a la comunidad y 24 

principalmente a la comunidad estudiantil, porque muchos de ellos se dedican a 25 

transporte de estudiantes y esto les permite continuar al día, tienen que cumplir 26 

con todos los procesos de renovación y esto les va a ayudar muchísimo y también 27 

por la seguridad de los estudiantes.  28 

ARTÍCULO VII: Presentación y discusión de mociones  29 
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La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, solicita la lectura de la moción del 1 

día de hoy.  2 

VII-1 Moción presentada por el Regidor Freddy Soto Álvarez, Vicepresidente 3 

Municipal, secundada por la Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, 4 

ASUNTO: Adjudicación de la Licitación Menor N° 2023LE-000001-0022300001” 5 

CONTRATACIÓN SEGÚN DEMANDA PARA LLEVAR A CABO LA 6 

ADQUISICIÓN DE AGREGADOS PARA LAS DISTINTAS DEPENDENCIAS 7 

OPERATIVAS DEL MUNICIPIO, POR PARTE DEL DEPARTAMENTO 8 

GESTIÓN VIAL. 9 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, somete a discusión la moción. 10 

Someto a votación, los que estén de acuerdo en aprobar la moción, levantan la 11 

mano. Queda aprobada por cinco votos, sería un acuerdo en firme.  12 

Acuerdo 2: Moción presentada por el Regidor Freddy Soto Álvarez, 13 

Vicepresidente Municipal, secundada por la Licda. Yahaira Mora Blanco, 14 

Presidenta Municipal, que dice:  15 

ASUNTO: Adjudicación de la Licitación Menor N° 2023LE-000001-0022300001” 16 

CONTRATACIÓN SEGÚN DEMANDA PARA LLEVAR A CABO LA 17 

ADQUISICIÓN DE AGREGADOS PARA LAS DISTINTAS DEPENDENCIAS 18 

OPERATIVAS DEL MUNICIPIO, POR PARTE DEL DEPARTAMENTO 19 

GESTIÓN VIAL. 20 

CONSIDERANDO: 21 

- Que ingeniería del Departamento vial de la Municipalidad de Talamanca 22 

mediante el oficio ADVM-071-2023 determina que para la ejecución de 23 

proyectos de mejoramiento vial, es necesaria la adquisición de agregados 24 

para la ejecución de dichos proyectos bajo la modalidad de contratación 25 

por demanda, para utilizar en diferentes proyectos, dándole prioridad a 26 

proyectos de tratamiento superficiales bituminoso TSB3 y muros de 27 

contención, por lo que realiza solicitud de contratación (Decisión inicial) 28 

número 0062023000100010, en la plataforma SICOP, mediante pliego de 29 

condiciones adjunto al oficio citado. 30 
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- Que la oficina de proveeduría, publica el proceso de licitación menor N° 1 

2023LE-000001-0022300001 en la plataforma SICOP el 28 de febrero del 2 

2023 a las 12:00 horas, por un monto de ₵ 180,000,000.00 (Ciento 3 

ochenta millones de colones exactos) para la licitación Contratación 4 

según demanda para llevar a cabo la adquisición de agregados para las 5 

distintas dependencias operativas del Municipio, por parte del 6 

departamento gestión vial.  7 

- Que la recepción de ofertas del proceso de Licitación Menor N° 2023LE-8 

000001-0022300001 cerró el día 18 de marzo del 2023 a las 8:00 horas, 9 

recibiendo tres ofertas de los siguientes oferentes:  la empresa JOSEIMA 10 

S.A, ALMACENES EL COLONO S.A y la empresa SAMER EQUIPOS 11 

R.S.C S.A en apertura en la plataforma SICOP. 12 

- Que el estudio de verificación de cumplimiento de prevención (solicitud 13 

criterio de admisibilidad y documentos legales de las ofertas, solicitud 14 

de revisión N° 0672023001000014) para la oficina de asesoría legal en 15 

plataforma SICOP, y basados en la respuesta a la misma (Análisis legal de 16 

ofertas) donde  indica que las empresas no cumplen con los requisitos 17 

mínimos del cartel en su totalidad, lo cual la administración  procede a 18 

solicitar a las tres empresas oferentes aclarar algunos aspectos indicados 19 

de previo a continuar con el análisis y evaluación, Número de secuencia 20 

solicitud de información 606221, 606219 y 606213 en SICOP  y en 21 

expediente en físico (folio 088),  los cuales fueron subsanables por las 22 

mismas empresas; los requisitos indispensables son los que llamamos 23 

cláusulas de admisibilidad y son de cumplimiento obligatorio para los 24 

oferentes, ya que representan el mínimo que la Administración requiere 25 

para poder satisfacer el interés público. 26 

- Que el Departamento de Gestión Vial realiza el estudio técnico, financiero 27 

y la evaluación de las ofertas ya subsanables los aspectos indicados en el 28 

proceso de Licitación menor N° 2023LE-000001-0022300001, obteniendo 29 

como resultado que una de las ofertas cumple y esta se ajusta a las 30 
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especificaciones solicitadas en el pliego de condiciones y factores 1 

principales de porcentajes de calificación, esto mediante el oficio ING.DV-2 

24-2023. 3 

- Que la Comisión de contratación administrativa de la Municipalidad de 4 

Talamanca en base al análisis legal, técnico, financiero y porcentajes de 5 

evaluación de ofertas del proceso Licitación Menor N° 2023LE-000001-6 

0022300001, recomiendan proceder a la adjudicación de la licitación 7 

menor, esto mediante el oficio número CCADM-001-2023. 8 

Por lo anterior se presenta y aprueba la siguiente moción: 9 

Moción: Que, sustentados en los anteriores considerandos, la recomendación de 10 

la Proveeduría y la Aprobación de competencia Ley de Contratación Pública, 11 

aprobado por este Concejo municipal el 15 de diciembre del 2022 en sesión 12 

extraordinaria N° 65 y publicado en La Gaceta N°6 lunes 16 de enero del 2023. 13 

“El alcalde podrá celebrar convenios, comprometer los fondos o bienes de 14 

la municipalidad, determinar gastos fijos, autorizar egresos y en general 15 

adquirir bienes y servicios sin necesidad de previa autorización del Concejo 16 

Municipal, cuando tales actos no excedan el 50% del umbral de la actividad 17 

ordinaria de la Licitación Reducida de la Ley N°9986 y su respectivo 18 

reglamento. Se reserva la competencia de todas las Licitaciones Menores y 19 

mayores exclusivamente al Concejo Municipal”, este concejo Municipal le 20 

corresponde aprobar la adjudicación para esta contratación pública y dado que 21 

según la integración del expediente se cumplieron con todos los preceptos 22 

establecidos para este tipo de proceso Licitación menor:  23 

Se Acuerda Adjudicar el proceso de Licitación Menor N° 2023LE-000001-24 

0022300001 “Contratación según demanda para llevar a cabo la adquisición de 25 

agregados para las distintas dependencias operativas del Municipio, por parte del 26 

departamento Gestión Vial” a la empresa JOSEIMA S.A, cédula jurídica 27 

3101196480, representante legal, José Villalobos Rosales, cédula de 28 

identidad 1 0478 0586,  por un monto de ₵ 139 600 000.00 (Ciento treinta 29 

nueve millones seiscientos mil colones exactos). Material que será utilizado 30 
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en la elaboración de concreto, rellenos, bases estabilizadas, tratamientos 1 

superficiales bituminoso TSB3 y muros de contención, todo esto para el 2 

mantenimiento y mejoras de la red vial del cantón de Talamanca. SOMETIDA 3 

A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. SE APRUEBA DISPENSA DE 4 

TRÁMITE DE COMISIÓN. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO POR 5 

UNANIMIDAD. --------------------------------------------------------------------------------------- 6 

ARTÍCULO VIII: Asuntos varios 7 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, cede la palabra al regidor Jorge 8 

Molina. 9 

El regidor Jorge Molina muchísimas gracias señora Presidenta, me quedé un 10 

poquito corto porque se me fue la voz porque soy muy romántico ante la injusticia 11 

y veo cuando se hacen cosas en buena fe, y siempre dándole ese rostro humano 12 

y ver corazones que no ven fronteras ni nacionalidades sino que ven seres 13 

humanos, siempre le toca a uno el alma, porque esas personas cuesta mucho 14 

encontrarlas, vivimos en un mundo lleno de rencores, envidia, frustramientos, y 15 

naciones alrededor del mundo que pasan peleando en guerra y encontrar gente 16 

como ustedes es muy hermoso, gracias don Rugeli, señora Presidenta, 17 

compañeros, compañeras, síndicos. Quería también aportar a lo que se refería la 18 

compañera Steicy, Cahuita, es la gran privilegiada hoy en este informe, ver en 19 

Puerto Viejo que se está haciendo esa problemática de esas aguas grises que 20 

venían de la parte interna, que eran problema de años, no fue un problema que 21 

se inventó hoy y ver como la Alcantarilla bajaba 50 o 70% del agua estancada, 22 

estos vecinos donde hay mujeres, adultos mayores, niños, comercio, turistas, no 23 

pasaba el agua y llegar y ver donde el back hoe rompía y toda el agua corría, era 24 

simplemente eso lo que había que hacer, era la falta de la voluntad política, así 25 

que muchísimas gracias a todo el equipo de la Unidad Técnica don Rugeli, a los 26 

ingenieros que le han puesto ganas y no solamente a ese proyecto, sino a todos 27 

los proyectos, porque si algo tiene bueno esta municipalidad a parte de las 28 

secretarias que no vamos hablar mal de ellas, es el equipo de la Unidad Técnica, 29 

que siempre ha estado pendiente de todas esas cosas y todos esos detalles, así 30 
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que muchísimas gracias por ese trabajo, esperanzado en ese bulevar, ojala que 1 

tarde o temprano podamos conectar el bulevar a través de una acera. También se 2 

empezó hacer la parada, hoy pasé y vi la parada que se le está haciendo a la 3 

gente ahí, muy buena don Rugeli, muchísimas gracias en nombre de Cahuita y de 4 

Puerto Viejo porque se ve el impacto de la Unidad Técnica, gracias.  5 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, muchas gracias, convoca a reunión de la 6 

comisión de asuntos jurídicos para el lunes 24 de abril a las 4:30 p.m.  7 

ARTÍCULO IX: Clausura Al ser las dieciocho horas con cuarenta y un 8 

minutos la señora Presidenta Municipal, da muchas gracias a todos y que pasen 9 

muy buenas noches, y da por finalizada la sesión.  10 

 11 

Yorleni Obando Guevara               Licda. Yahaira Mora Blanco 12 

Secretaria     Presidenta 13 

yog 14 


